

**BENTUK, PERGERAKAN, DAN GRAVITASI BUMI
MENURUT AL-QURTUBI DALAM KITAB *AL-JAMI' LI
AHKAM AL-QUR'AN* DAN AL-BIRUNI DALAM KITAB
*AL-QANUN AL-MAS'UDI***

TESIS

Diajukan untuk Memenuhi Sebagian Syarat
Memperoleh Gelar Magister dalam Program Studi Ilmu al-Qur'an dan Tafsir



Oleh:
Ulviyatun Ni'mah
NIM : F02517181

**PASCASARJANA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini saya:

Nama : Ulviyatun Ni'mah

NIM : F02517181

Program : Magister (S-2)

Institusi : Pascasarjana UIN Sunan Ampel Surabaya

dengan sungguh-sungguh menyatakan bahwa TESIS ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 12 Juli 2019

Saya yang menyatakan,


Ulviyatun Ni'mah

PERSETUJUAN

Tesis Ulviyatun Ni'mah ini telah disetujui

Pada tanggal 12 Juli 2019

Oleh
Pembimbing

A handwritten signature in black ink, consisting of a long horizontal stroke on the left, a central vertical scribble, and a shorter horizontal stroke on the right.

Prof. Dr. H. M. Ridlwan Nasir, M.A.

PENGESAHAN TIM PENGUJI

Tesis Ulviyatun Ni'mah ini telah diuji
pada tanggal 23 Juli 2019

Tim Penguji:

1. Prof. Dr. H. M. Ridlwan Nasir, M.A. (Ketua)
2. Dr. H. Abd. Kholid, M. Ag. (Penguji)
3. Dr. H. Khotib, M. Ag. (Penguji)



Surabaya, 7 Agustus 2019

Direktur,



Prof. Dr. H. Aswadi, M.Ag.
NIP. 196004121994031001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : ULVIYATUN NI'MAH
NIM : F02517181
Fakultas/Jurusan : PASCASARJANA/ILMU AL-QUR'AN DAN TAFSIR
E-mail address : ulvi_90@yahoo.co.id

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

BENTUK, PERPUTARAN, DAN GRAVITASI BUMI MENURUT AL-QURTUBI

DALAM KITAB AL-JAMI' LI AHKAM AL-QUR'AN DAN AL-BIRUNI DALAM KITAB

AL-QANUN AL-MAS'UDI

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 12 Agustus 2019

Penulis

(Ulviyatun Ni'mah)
nama terang dan tanda tangan

Aristoteles (384-322 SM) berpendapat bahwa bumi berbentuk bulat. Dia berpendapat demikian berdasarkan kesimpulan logis dari berbagai fakta yang berhasil dikumpulkan.³ Dalam sejarah keilmuan muslim, terdapat Abu Rayhan al-Bīrūnī (973-1048 M) yang hidup pada masa khalifah Abbasiyah. Dia menentukan bumi bulat dan mengukur diameter bumi menggunakan Astrolabe, gunung yang tinggi dengan pemandangan horizon yang rata sempurna, dan rumus trigonometri.⁴

Saat ini, di tengah perkembangan sains dan teknologi luar angkasa, perdebatan mengenai bentuk bumi masih terus berlangsung. Kelompok yang memercayai bumi datar kian banyak dan tersebar di seluruh penjuru dunia. Pada 9-10 November 2017 lalu, para ahli teori bumi datar menggelar konferensi internasional untuk pertama kalinya. Konferensi ini diikuti ratusan orang dari seluruh dunia.⁵

Konferensi internasional kedua digelar di Denver, Amerika Serikat pada 15-16 November 2018. Konferensi yang bertajuk 'Flat Earth International 2018' ini dihadiri sekitar 600 orang.⁶

³ Emeraldy Chatra, *Teori Penurunan Kepastian* (Padang: Program Magister Ilmu Komunikasi FISIP Universitas Andalas, 2017), 57.

⁴ Arwin Juli Rakhmadi Butar-Butar, *Fajar & Syafak; Dalam Kesarjanaan Astronom Muslim dan Ulama Nusantara* (Yogyakarta: LkiS, 2018), 21.

⁵ Michael Hangga Wismabrata, "Konferensi Bumi Datar Pertama Digelar, Apa Isinya?", <https://sains.kompas.com/read/2017/11/22/090800323/konferensi-bumi-datar-pertama-digelar-apa-isinya> (22 November 2017), diakses 12 Desember 2018, 08:09 WIB.

⁶ CNN Indonesia, "Penganut Bumi Datar Kembali Gelar Konferensi Internasional", <https://www.cnnindonesia.com/teknologi/20181116134052-199-347098/penganut-bumi-datar-kembali-gelar-konferensi-internasional> (16 November 2018), diakses 12 Desember 2018, 08.15 WIB.

satu karakteristik yang dimiliki oleh tafsir al-Sha'rowi ini. Terutama ketika menafsirkan ayat-ayat tentang sains dari segi keahliannya, yang memiliki bidang keahliannya dalam bahasa Arab, kemudian seraya mengungkapkan pendapat para ilmuwan modern, walaupun tidak menjelaskan referensinya secara jelas. Tesis Muhammad Anwar memiliki persamaan dengan tesis yang peneliti tulis, yaitu sama-sama berkaitan dengan sains. Akan tetapi, perbedaan antara tesis Muhammad Anwar dan yang peneliti tulis memiliki perbedaan yang sangat signifikan dan jauh berbeda. Tesis Muhammad Anwar hanya terfokus pada pembahasan mengenai Sains dalam al-Qur'an Perspektif Muhammad Mutawalli Al-Sha'rowi. Sementara tesis yang peneliti tulis adalah mengenai bentuk, perputaran, dan gravitasi bumi menurut perspektif al-Qurṭubi dan al-Bīrūni.

2. Tesis, Rizki Firmansyah, Teori Penciptaan Bumi dan Langit dalam Tafsir al-Jawahir Karya Tantawi Jauhari. NIM: 1220511086. Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2015. Hasil penelitian tesis ini adalah penafsiran Tantawi tentang penciptaan semesta tidak hanya berdasar pada ayat-ayat al-Qur'an yang menunjukkan arti penciptaan saja, tetapi turut didukung oleh penemuan-penemuan ilmiah tentang kejadian alam. Dalam tesis tersebut Rizki Firmansyah meneliti tentang teori penciptaan bumi dan langit dalam *Tafsir al-Jawāhir* karya Tantawi Jauhari, sementara tesis

yang peneliti tulis adalah mengenai bentuk, perputaran, dan gravitasi bumi menurut pendapat al-Qurṭubi dan al-Bīrūni.

3. Tesis, Mohamad Fikri, Relevansi Kemu'jizatan al-Qur'an dengan Perkembangan Sains: Studi Tafsir *al-Miṣbah* Karya Quraish Shihab. NIM: F05212097. Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2016. Tesis ini meneliti segi kemukjizatan al-Qur'an, relevansi, dan metode penafsiran M. Quraish Shihab dalam tafsir *al-Miṣbah*. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat beberapa aspek kemukjizatan al-Qur'an menurut M. Quraish Shihab. Di antaranya aspek kebahasaan, aspek pengetahuan yang diinformasikan dalam al-Qur'an, berita-berita ghaib, dan kisah-kisah masa lampau. Tesis Mohamad Fikri memiliki persamaan dengan tesis yang peneliti tulis, yaitu sama-sama berkaitan dengan sains. Akan tetapi, perbedaan antara tesis Mohamad Fikri dan yang peneliti tulis memiliki perbedaan yang sangat signifikan dan jauh berbeda. Tesis Mohamad Fikri terfokus pada pembahasan mengenai relevansi kemu'jizatan al-Qur'an dengan perkembangan sains, sementara tesis yang peneliti tulis adalah mengenai bentuk, perputaran, dan gravitasi bumi menurut pendapat al-Qurṭubi dan al-Bīrūni.
4. Skripsi, Zainul Musthafa, Studi Ayat-Ayat Tentang Penciptaan Langit Dan Bumi Dalam Masa Enam Hari. NIM: E03398133. Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya, 2003. Skripsi ini menggunakan

metode mauḍu'i dengan pendekatan ayat-ayat tentang penciptaan langit dan bumi. Kemudian membahas tentang penciptaan langit dan bumi dengan mengaitkan pemaknaan lafadz يوم dan hanya mengkaji kitab-kitab tafsir saja, antara lain: kitab *Tafsir Jawāhir fi Tafsir al-Qur'an al-Karim*, *Jami'ul Bayān*, terjemah *al-Maraghi*, terjemah *Ibnu Katsīr*, dan lain-lain. Perbedaan skripsi ini dengan tesis yang peneliti tulis adalah Zainul Musthafa memfokuskan penelitiannya pada ayat-ayat tentang penciptaan langit dan bumi dalam masa enam hari. Sementara dalam tesis ini tema yang dibahas adalah bentuk, perputaran, dan gravitasi bumi menurut pendapat al-Qurṭubi dan al-Bīrūni.

5. Skripsi, Hafna Hamdiyah, *Integritas dan Interkoneksi al-Qur'an dan Sains (Analisis Penafsiran Lafadz "Firōshan" dalam al-Qur'an dengan Konspirasi Flat Earth)*. NIM: E93213154. Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. 2017. Skripsi ini menggunakan metode penelitian kualitatif yang datanya bersumber dari pustaka (*library research*). Skripsi ini berfokus pada pemaknaan lafaz *firāshan* dalam al-Qur'an serta menjelaskan ayat-ayat yang membantah tentang konspirasi *Flat Earth*. Peneliti skripsi ini juga mengemukakan penafsiran dari beberapa mufassir dengan metode tematik sebagai metode penelitian. Kesimpulan dari skripsi adalah al-Qur'an dan sains sangat bertentangan dengan teori *flat earth* yang telah dikemukakan

dan diciptakan oleh ilmuwan barat. Tema penelitian yang diangkat dalam skripsi ini berbeda dengan tesis yang peneliti tulis. Dalam skripsi ini, Hafna Hamdiyah hanya berfokus pada penafsiran lafaz *Firāshan* dan teori *flat earth*. Sementara dalam tesis ini, penulis mengangkat tema yang lebih luas, yaitu tentang bentuk bumi, perputaran bumi, dan gravitasi bumi dalam perspektif al-Qurṭubi dan al-Bīrūni. Dua tokoh yang penulis ambil tersebut juga berbeda dengan pendapat tokoh yang ditulis oleh Hafna Hamdiyah.

Setelah mencari ke beberapa perpustakaan khususnya perpustakaan UIN Sunan Ampel baik pusat maupun pascasarjana, tidak ditemukan karya baik berupa skripsi, tesis, maupun disertasi yang membahas materi yang mengkaji seperti subjek penelitian yang akan diteliti oleh peneliti. Di beberapa perpustakaan lain baik dalam maupun di luar kota juga belum ditemukan skripsi yang menjelaskan tentang pembahasan ini. Artinya, tidak ada karya yang secara mandiri membahas tentang bumi menurut al-Qurṭubi dalam kitab *al-Jāmi‘ li Ahkām al-Qur’an* dan al-Bīrūni dalam kitab *al-Qānun al-Mas‘udi*.

H. Metode Penelitian

Metode penelitian merupakan prosedur yang sistematis dan terorganisasi untuk menyelidiki suatu masalah tertentu dengan maksud mendapatkan informasi untuk digunakan sebagai solusi atas jawaban atas

memiliki sub bab tersendiri yang sistematis. Maka format pembahasan akan dijabarkan berdasarkan pokok-pokok bahasan sebagai berikut:

Bab pertama, merupakan bab yang berisikan pendahuluan. Adapun sub bab meliputi latar belakang, identifikasi masalah dan batasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, kegunaan penelitian, kerangka teori, telaah pustaka, metode penelitian, dan diakhiri dengan sistematika pembahasan.

Bab kedua, berisi tentang kerangka konseptual yang memuat penjelasan teoritis sebagai landasan teori dalam melakukan penelitian, yakni istilah al-Qur'an tentang bumi, penafsiran mufassir terhadap lafaz al-Qur'an tentang bumi, bentuk bumi menurut teori lama, bentuk bumi menurut ilmuwan muslim, dan penjelasan mengenai teori *flat earth* dan *globe earth*

Bab ketiga, merupakan bab yang berisi data yang dibahas dalam tesis ini. Adapun isi dari bab ini mengenai metode dan corak penafsiran tafsir *al-Jāmi' li Ahkām al-Qur'an*, biografi al-Qurṭubi, latar belakang keilmuan al-Qurṭubi, biografi al-Bīrūni, dan latar belakang keilmuan al-Bīrūni.

Bab keempat, merupakan bab utama atau intisari dari tesis ini yang menyertakan analisis dari seluruh pembahasan tesis ini. Di bab ini akan menjelaskan tentang penjelasan pendapat al-Qurṭubi dan al-Bīrūni tentang bumi. Poin pertama menjelaskan tentang pendapat al-Qurṭubi tentang bumi. Sedangkan poin kedua adalah penjelasan pendapat al-Bīrūni tentang bumi. Poin ketiga adalah analisis yang memuat tentang persamaan dan perbedaan

yang dicetuskan oleh para ilmuwan muslim itu, muncullah ukuran matematis keliling bumi, yaitu keliling bumi mencapai 24 ribu mil atau 38,6 ribu km. Hasil kalkulasi ukuran keliling dunia dari para ilmuwan muslim itu hampir sama dengan kalkulasi (penelitian) yang dilakukan oleh para ilmuwan pada abad modern, yaitu hanya selisih 3,6. Dengan demikian dikatakan bahwa hasil yang diperoleh para ilmuwan muslim pada era kepemimpinan khalifah al-Ma'mun itu cukup prestisius.

Masih berkaitan dengan bumi, ilmuwan muslim bernama Abu Rayhan al-Bīrūni pernah melakukan penelitian pertama kali di dunia tentang ukuran jari-jari bumi. Hasil penelitian yang dipublikasikan pada abad ke-10 M itu menyatakan bahwa ukuran jari-jari bumi mencapai 6339,6 km. Hasil penelitian Abu Rayhan al-Bīrūni itu hanya selisih 16,8 km dari hasil penelitian para ilmuwan di abad modern. Padahal, Abu Rayhan al-Bīrūni hanya menggunakan metode yang klasik (tradisional), yaitu menggunakan perhitungan trigonometri yang didasarkan pada sudut antara sebuah daratan dengan puncak gunung.

Terkait perputaran bumi, Agus Purwanto menyebutkan bahwa hal ini disebutkan dalam al-Qur'an QS. al-Naml [27]: 88. Menurut dia, ayat ini menunjukkan bahwa bumi bergerak sedemikian rupa hingga gunung bergerak bagai awan. Tidak seperti pemahaman Aristoteles dan Ptolemeus bahwa bumi dan isinya diam. Dia menganalogikan, jika gunung-gunung bergerak bagai

Tidak percaya keberadaan satelit buatan	Satelit digunakan untuk kebutuhan sehari-hari, misalnya siaran televisi dan komunikasi data perbankan (ATM).
Jika bumi bulat, mengapa horizon permukaan air laut dan jembatan terpanjang tidak terlihat melengkung?	Jari-jari bumi sekitar 6.300 km. Jika bentangan horizon laut atau jembatan terpanjang hanya sekitar 2 km, maka bentangan tersebut terlalu kecil jika dibandingkan dengan jari-jari bumi.
Foto semua planet dan satelit hanya CGI (Computer Generated Imagery), gambar yang dibuat komputer.	Foto-foto jarak dekat planet-planet diperoleh setelah keberadaan wahana antariksa antarplanet, sekitar 1970-1980-an. Gambar-gambar simulasi dengan komputer hanya digunakan sebagai bagian edukasi publik.
Pendaratan di bulan sering diragukan kebenarannya karena di foto, gambar bumi hanya sebesar bulan.	Ukuran besar dan kecil adalah relatif, dan seharusnya dua objek yang sama besarnya dibandingkan pada jarak yang sama. Misalnya, bumi dan bulan sama-sama dipotret dengan pembanding bolpoin yang dipegang sejauh rentangan lengan.

kitab tafsir tidak berarti semua penafsiran dalam kitab tersebut hanya memuat penjelasan tentang satu corak atau aliran saja. Seperti halnya kitab tafsir yang ditulis al-Qurṭubi tersebut. Meskipun para ulama mengklasifikasikan kitab tersebut ke dalam corak atau aliran hukum atau fiqh, tidak berarti semua penafsiran yang ditulis al-Qurṭubi hanya berkaitan dengan fiqh saja. Ada pula penjelasan yang berkaitan dengan disiplin ilmu lain.

- b. Di dalam kitabnya, al-Qurṭubi banyak menukil hadith atau riwayat namun tidak menyebutkan perawinya secara lengkap. Hal ini membuat pembaca tidak bisa menentukan apakah hadith dan riwayat tersebut *ṣahih* dan dapat dipertanggungjawabkan kebenarannya.
- c. Di luar beberapa poin yang telah disampaikan, al-Bīrūni tidak sepakat dengan pendapat Aristoteles yang berpendapat bahwa bumi dan alam semesta bersifat kekal. al-Bīrūni berpendapat bahwa bumi bersifat sementara. Pendapat ini sesuai dengan pemahaman seorang muslim. Karena memang ketidakkekalan alam semesta telah disebutkan di dalam al-Qur'an.

- Djamaluddin, Thomas. 2018. *Semesta pun Bertawaf*. Bandung: Mizan.
- Dubay, Eric. 2016. *The Flat-Earth Conspiracy*. terj. Indriani G. t.t.: Bumi Media.
- Farrukh, Omar A. 1945. *The Arab Genius In Science and Philosophy*. Washington D.C.: American Council of Learned Societies.
- Freedman, Hugh D. Young dan Roger A. 2001. *Fisika Universitas Edisi Kesepuluh, Jilid 1*. Jakarta: Penerbit Erlangga.
- Gafurov, Boboan. "al-Bīrūni, a Universal Genius Who Lived in the Central Asia a Thousand of Years Ago", *The Unesco Courier*, Vol. 27, (Juni, 1974).
- Hambali, Slamet. 2012. *Pengantar Ilmu Falak*. Banyuwangi: Bismillah Publisher.
- Hart, Michael H. 1986. *Seratus Tokoh yang Paling Berpengaruh dalam Sejarah*. terj. Mahbub Djunaidi. Jakarta: Midas Surya Grafindo.
- Kriyantono, Rachmat. 2010. *Teknik Praktis Riset Komunikasi*. Jakarta: Kencana Prenada Media Grup.
- Musonnif, Ahmad. 2011. *Ilmu Falak Metode Hisab Awal Waktu Shalat, Arah Kiblat, Hisab Urfi dan Hisab Hakiki Awal Bulan*. Yogyakarta: Teras.
- Mustaqim, Abdul. 2014. *Metode Penelitian al-Qur'an dan Tafsir*. Yogyakarta: Idea Press Yogyakarta.
- Nasir, M. 2003. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Ghalia Indonesia.
- Nasir, M. Ridlwan. 2011. *Perspektif Baru Metode Muqarin dalam Memahami al-Qur'an*. Surabaya: Imtiyaz.
- Nasr, Sayyid Hossein. 1993. *An Introduction on Islamic Cosmological Doctrines*. Albany: State University of New York Press.
- Purwanto, Agus. 2015. *Ayat-ayat Semesta, Sisi-sisi al-Qur'an yang Terlupakan*. Bandung: Mizan.
- _____. 2015. *Nalar Ayat-ayat Semesta, Menjadikan al-Qur'an sebagai Basis Konstruksi Ilmu Pengetahuan*. Bandung: Mizan.
- Qurṭubi (al), Abu Abdillah Muhammad bin Ahmad bin Abu Bakar. 2006. *al-Jāmi' li Ahkām al-Qur'an*. Beirut: Muassasah al-Risalah.
- Raharto, Moedji. 2001. *Sistem Penanggalan Syamsiah/Masehi*. Bandung: Penerbit ITB.

- Rahmat, Pupu Saeful. "Penelitian Kualitatif", *Equilibrium Jurnal Pendidikan*, Vol. V, No. 9, (Januari-Juni 2009).
- RI, Kementerian Agama. 2012. *Al-Qur'an dan Terjemahnya*. Bandung: PT Cordoba International Indonesia.
- Riḍā, Muhammad Rasyīd. 1973. *Tafsīr al-Mannār*. Juz I. Beirut: Dār al-Ma'rifah.
- Sadykov, Kh. U. 2007. *Abu Raihan al-Biruni dan Karyanya dalam Astronomi dan Geografi Matematika*. terj. Mursid Djokolelono. Jakarta: Suara Bebas.
- Sarton, George. 1927. *Introduction to the History of Science*. Washington DC: Carnegie Institution of Washington.
- Scheppler, Bill. 2013. *al-Bīrūni*. terj. D. Anshor. Jakarta: Muara.
- Shihab, M. Quraish. 1998. *Membumikan al-Qur'an*. Bandung: Mizan.
- _____. 2002. *Tafsir al-Miṣbah: Pesan, Kesan, dan Keserasian al-Qur'an*. Vol. I. Jakarta: Lentera Hati.
- Sugiyono. 2011. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&D*. Bandung: Alfabeta.
- Suyuṭi (al), Jalal al-Dīn al-Mahalli dan Jalal al-Dīn. t.th. *Tafsīr al-Jalalayn*. t.t.: Dār Ibn Kathir.
- Syamsuddin, Abdullah Mustaqim dan Sahiron. 2002. *Studi Al-Qur'an Kontemporer, Wacana Baru Berbagai Metodologi Tafsir*. Yogyakarta: Tiara Wacana Yogya.
- Waid, Abdul. 2014. *Menguak Fakta Sejarah Penemuan Sains dan Teknologi Islam yang Diklaim Barat*. Yogyakarta: Laksana.
- Wismabrata, Michael Hangga. "Konferensi Bumi Datar Pertama Digelar, Apa Isinya?", <https://sains.kompas.com/read/2017/11/22/090800323/konferensi-bumi-datar-pertama-digelar-apa-isinya> (22 November 2017), diakses 12 Desember 2018, 08:09 WIB.
- Zalaṭ, al-Qaṣbī Mahmūd. 1399 H. *al-Qurṭubi wa Manhajuhu fī al-Tafsīr*. Kairo: Dār al-Anṣār.